

Expérimentation de la Sécurité Sociale de l'Alimentation en Gironde

Début 2022, le **Département de la Gironde**, la **Ville de Bordeaux** et le collectif Acclimat'Action décident de travailler ensemble à la mise en place effective d'une **expérimentation de Sécurité Sociale de l'Alimentation en Gironde**.

Face à une insécurité alimentaire croissante et à la paupérisation de nombreux acteurs agricoles (70% des exploitant.e.s girondin.ne.s touchent moins que le SMIC), la caisse commune de l'alimentation en Gironde permettra d'expérimenter pendant un an, une caisse de l'alimentation gérée par des citoyen.ne.s pour contribuer au droit à une alimentation durable en Gironde.

A partir d'avril 2024 et pour un an, 400 Girondin.e.s (193 foyers), issus de territoires ruraux et urbains, sont engagés dans l'expérimentation. Les 193 foyers ont été sélectionnés par tirage au sort selon des critères de représentativité, revenus et composition du foyer notamment.

Les participant.e.s cotisent selon leurs moyens et se répartissent de manière égale une allocation financière dédiée à l'alimentation. Chaque participant.e perçoit une allocation mensuelle de 150 Monnaies Alimentaires (MonA) par foyer et 75 MonA par personne supplémentaire (1 MonA = 1€). Les MonA sont reçues sur un compte numérique. Il est ensuite possible de les dépenser dans les lieux conventionnés. Les lieux de vente conventionnés remplissent un certain nombre de critères : l'accessibilité et l'inclusivité, le bien-être au travail, la transparence et la juste rémunération des productrices et des producteur.rice.s, la localité des produits, la durabilité des pratiques agricoles.

Quatre caisses locales de l'alimentation sont constituées (une par territoire). Chaque mois, les participant.e.s s'y réuniront pour échanger et prendre les décisions relatives au fonctionnement de leur caisse : l'éligibilité de nouveaux commerces par exemple.

« Le lancement récent de la Sécurité Sociale de l'Alimentation est une illustration concrète de la reconnaissance du rôle de l'ESS dans la justice sociale et la démocratie. Avec la Ville de Bordeaux, le Département s'est joint au collectif Acclimat'action et aux épiceries sociales et solidaires, tous acteurs de l'ESS, pour porter pendant un an cette expérimentation qui nourrit dignement les girondines et les girondins autant que notre démocratie. »



Jean-Luc Gleyze
président du Département de la Gironde